
FÓRUM TÉCNICO – PLANO ESTADUAL DE CULTURA 

15ª Reunião Preparatória – 4/5/2016 – 14 horas – Sala de Reuniões 1 da GPI 

Órgãos e
entidades
presentes

 Conselho Estadual de Política Cultural – Consec
 Instituto Estadual do Patrimônio Histórico e Artístico de Minas Gerais – Iepha
 Ministério da Cultura – Representação Regional do Ministério da Cultura em Minas Gerais
 Rede de Apoio ao Circo
 Secretaria de Estado de Casa Civil e de Relações Institucionais – Seccri
 Secretaria de Estado de Cultura – SEC
 Superintendência de Bibliotecas Públicas e Suplemento Literário
 Superintendência de Museus e Artes Visuais

Parlamentares
e assessorias 

 Deputado Bosco 
 Assessoria do Deputado Bosco 

Assessoria
ALMG

 Gerência-Geral de Consultoria Temática
 Gerência-Geral de Imprensa e Divulgação
 Gerência-Geral de Projetos Institucionais
 Gerência-Geral de Rádio e Televisão
 Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial

Pauta 
Prevista

 Abertura 
 Breve apresentação dos convidados: nome e instituição que representa 
 Pontos de Discussão: 

◦ Avaliação encontros regionais Araçuaí, Alfenas, Uberlândia e Cataguases
◦ Etapa final (programação)

 Abertura da palavra para os convidados 
 Encerramento 

Transcurso
 da reunião /

pontos
importantes

• Aberta a reunião sob a coordenação da equipe técnica. 
• Breve apresentação dos presentes. 
• Abriu-se a palavra para a avaliação dos encontros regionais de Araçuaí, Alfenas, Uberlândia e Cataguases. 
• Afirmou-se que esses encontros foram os melhores do fórum até o momento, e ressaltou-se que já houve a participação

de mais de 240 municípios até agora.
• Colocou-se que em Cataguases a participação no grupo 2 foi predominantemente de representantes do poder público.
• Apontou-se uma dificuldade dos participantes em ir além do texto, além do que está dado, questão que se coloca como

desafio.
• Foi apresentada a estrutura da consulta pública, e relatou-se que foram recebidas apenas nove contribuições até agora.
• Foi solicitado aos parceiros que reforcem junto a suas bases a possibilidade de participação na consulta pública.
• Comentou-se que o aumento da participação ao longo dos encontros reflete também o amadurecimento do trabalho de
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mobilização, e afirmou-se que é necessário afinar bem a metodologia da etapa final, em que os participantes de encontros
diversos como Divinópolis e Cataguases, por exemplo, se encontrarão.

• Apontou-se que, apesar de haver poucos participantes em alguns dos encontros, eles tem permanecido até o final dos
grupos de trabalho, o que nem sempre acontece nesse tipo de evento, e isso mostra um envolvimento com o tema.

• Ressaltou-se a importância de que os parceiros da comissão organizadora participem do encontro de Santa Luzia.
• A representação do MinC informou que a exposição da entidade nesse encontro será feita por Márcia Quintão.
• Foi passada a coordenação da reunião para o deputado Bosco.
• O deputado informou que Cristina Corrêa deixou sua cadeira de deputada, uma vez que estava na condição de suplente,

mas que esteve há pouco com ela, que garantiu que continua os esforços de mobilização para que haja uma participação
significativa em Santa Luzia, afirmando ainda a importância de que se tenha representantes do maior número possível de
municípios da RMBH.

• Passou-se para a leitura e discussão da programação da Etapa Final,  relatando-se que alguns nomes indicados não
poderão participar, caso de Bernardo Matta Machado (não estará no país), Lala Dehemzehei (viria apenas com pagamento
de cachê, sendo que a ALMG apenas custeia transporte e estadia), Marcos Cardoso (estará em simpósio de arte negra na
data).

• A representação do MinC colocou que o ministro provavelmente se exonerará nas próximas semanas, e que fará uma
reunião com as representações regionais dos estados para discutir o futuro da política pública de cultura; em relação à
participação  de  membros  do  atual  ministério,  foram  apresentadas  duas  propostas:  manter  os  nomes  indicados,
independente de sua continuidade no ministério, ou adiar em algumas semanas a data da etapa final. 

• Colocou-se que,  devido a  toda a  mobilização já  realizada,  ao recesso parlamentar  em julho e à intenção de que a
tramitação e aprovação do projeto de lei aconteça ainda este ano, a proposta de adiar a etapa final não é adequada.
Lembrou-se ainda que seria impossível conseguir a reserva do Plenário para outra data com tão pouca antecedência num
fim de semestre, e que duas ou três semanas não fariam muita diferença em relação às definições no ministério na
eventualidade de um novo governo.

• Apontou-se que, no caso do fórum de educação, a solução foi focar as exposições em especialistas que não estejam
ligados ao governo.

• Lembrou-se que a discussão do plano estadual se vincula necessariamente à existência do Sistema Nacional de Cultura,
além de que a área da educação dispõe de um leque muito mais amplo de pessoas que se dedicam ao estudo do tema.

• Após discussões, foram definidas as seguintes indicações de expositores:
◦ Mesa de Abertura: Juca Ferreira e Rubem Reis – Consec (confirmados) e representante da Unesco
◦ Painel de Abertura: Cultura e Desenvolvimento Humano

▪ 1) Lia Calabre – Presidente da Casa Rui Barbosa – ou Albino Rubim – professor da UFBA 
▪ 2) José Márcio Pinto de Moura Barros, ou: Alfredo Manevy (2ª opção), Américo Córdula (3ª opção) 

◦ Painel temático 1) Garantia de direitos culturais (3 expositores)
▪ 1) Humberto Cunha – UFCE – ou Hamilton Faria – Diretor do Instituto Polis (2ª opção) 
▪ 2) Ivana Bentes – SCDC-MinC – (2ª opção Hamilton Faria)
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▪ 3) Leda Martins – Diretora de Ação Cultural – UFMG – ou: Tetê Catalão – Diretor de Patrimônio Imaterial do Iphan
(2ª opção), Alessandra Drummond – advogada (3ª opção), Walter Ude – UFMG (4ª opção)

◦ Painel 2) Sistema Estadual de Cultura
◦ Tema 1 – Estrutura e Gestão (2 expositores)

▪ 1) Angelo Oswaldo de Araújo Santos – Secretário de Estado de Cultura de Minas Gerais
▪ 2) José Oliveira Júnior – Observatório da Diversidade Cultural / Fundação Municipal de Cultura – BH / Granbel

◦ Tema 2 – Fomento e Financiamento (2 expositores e 1 debatedor da sociedade civil)
▪ 1) Carlos Paiva (Secretário Nacional de Fomento e Incentivo à Cultura do MinC)
▪ 2) Felipe Rodrigues Amado Leite – Superintendente de Fomento e Incentivo à Cultura da SEC (confirmado)
▪ Debatedor: Rômulo Avelar

• Sugeriu-se que os coordenadores e relatores dos grupos de trabalho da etapa final sejam definidos com antecedência,
permitindo realizar reuniões prévias para acerto da metodologia.

• Colocou-se que reuniões prévias com coordenadores são de praxe nos eventos da Casa, e que uma discussão sobre
algumas preocupações em relação à metodologia será colocada em pauta nesta reunião.

• Afirmou-se  que  não  seria  adequado  escolher  os  relatores  com  antecedência,  uma  vez  que  sua  eleição  entre  os
participantes da sociedade civil  nos grupos de trabalho dá legitimidade ao processo e é importante para conseguir  a
confiança das plenárias.

• Foram apresentadas algumas reflexões e preocupações em relação à dinâmica da etapa final: a proposta de plano que
chegou à ALMG já passara por um processo participativo de construção, os doze encontros do fórum técnico puderam
apresentar sugestões de alterações e novas propostas, e ainda houve a contribuição da consulta pública; ressaltou-se a
importância de valorizar e respeitar todo esse acúmulo.

• Foi apresentada a seguinte proposta de metodologia: propostas originais que não sofreram alteração ou supressão em
nenhum encontro já estariam aprovadas (levantamento dos primeiros encontros indicam que seriam entre 10 e 20% das
propostas); o material a ser trabalhado nos grupos seria: proposta original > versões alteradas > versão sistematizada pela
consultoria da ALMG com todo conteúdo não contraditório > versões com conteúdo contraditório; o grupo escolheria sobre
qual versão trabalharia, abrindo destaques de consenso, sendo que o conteúdo contraditório que tenha perdido a primeira
votação não poderia voltar.  Além disso, serão discutidas as novas propostas de conteúdo inédito dos encontros e da
consulta pública, que serão sistematizadas e aglutinadas quando possível. 

• A plenária final trabalharia apenas o conteúdo inédito, que seriam – desde que aprovadas nos grupos de trabalho – as
novas  propostas  priorizadas  nos  encontros  regionais,  as  novas  propostas  oriundas  da  consulta  pública  e  as  novas
propostas apresentadas nos próprios grupos. Não haveria a apresentação de novas propostas nesse momento, mas está
sendo debatida a possibilidade de que a plenária final possa recuperar, a partir de um determinado quórum, o texto das
propostas originais aprovado terminantemente nos grupos de trabalho.

• A ideia é privilegiar o conteúdo, e evitar rediscutir num grupo grande propostas que foram debatidas e consensuadas em
vários outros momentos; um possível questionamento é que os participantes só teriam discutido um terço das propostas
do documento sistematizado a partir do anexo do PL; coloca-se como ponto para reflexão: é defensável a proposição?
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Quais são os prejuízos e quais são as vantagens disso? Há alguma alternativa?
• Foi mostrada a forma como a sistematização das alterações das propostas dos encontros regionais está sendo pensada,

com a  apresentação  de  alguns  exemplos.  Solicitou-se  uma  reflexão  sobre  o  dilema  entre  a  manutenção  da  estrita
literalidade ou a alteração para categorias mais amplas no processo de sistematização. Foram apresentados argumentos
em defesa das duas possibilidades, mas preponderou a manutenção da literalidade.

• Foi colocada a possibilidade de que seja feita uma apresentação do trabalho de revisão das metas do plano Nacional;
colocou-se que provavelmente é melhor que esse trabalho seja feito num momento posterior, no âmbito do Comitê de
Representação do fórum.

• Encerrou-se a reunião.

Próxima
reunião

• Dia  10  de  maio,  terça-feira,  às  14  horas,  na  Sala  de  Reuniões  2  da  GPI,  localizada  no 4°  andar  do  Edifício
Tiradentes (Rua Rodrigues Caldas, 79, bairro Santo Agostinho). 


